

Israel Cavazos, patrimonio de la UANL ¹

César Morado Macías ²

Universidad Autónoma de Nuevo León

Con el permiso de la audiencia nos permitimos argumentar en esta intervención las razones por las cuales consideramos al maestro Israel Cavazos como parte del patrimonio de la UANL. En el año 2023, los nuevoleonenses estamos celebrando un siglo con Israel Cavazos Garza, pues se cumplen 100 años de su natalicio. Para recordar su legado, la comunidad de historiadores ha publicado tres libros que reseñan su trayectoria, quizá el más conocido sea Israel Cavazos. Memoria Viva de Monterrey editado en vida de nuestro personaje por editorial Milenio (2016). En dicha obra tuvimos el privilegio de redactar un texto introductorio titulado: Israel Cavazos, historiador y cronista del reino donde caracterizamos sus facetas de archivista, bibliotecario, cronista e historiador razón por la cual no reiteremos ahora esos perfiles³; la intención de estos apuntes es comentar específicamente su relación con esta universidad.

Hoy, quienes estudiamos historia necesitamos cursar licenciatura, maestría y doctorado para fundamentar cierto grado de profesionalización. Al maestro Cavazos le bastaron los estudios de primaria y tres semestres en El Colegio de México para alcanzar reconocimiento internacional. No estudió historia porque no se ofrecía como licenciatura en ese entonces, lo que hizo fue inscribirse en ebanistería en la Escuela Industrial Álvaro Obregón. Ese fue su primer vínculo; posteriormente sería catedrático, historiador del Colegio Civil y hasta la fecha, inspiración de la Cátedra que lleva su nombre en la Facultad de Filosofía y Letras, lugar donde conoció a la compañera de su vida, la maestra Lilia Villanueva. Vayamos al detalle de esos vínculos.

1) En el Departamento de Historia (1951-1952)

La primera relación de Israel Cavazos con la universidad ocurrió en 1951, pero para dimensionarla, precisamos

recordar lo que ocurría en Monterrey con la disciplina histórica, actividad central de nuestro biografiado. En esa época, el trabajo del historiador no se había profesionalizado. Aunque desde luego la fundación de El Colegio de México en 1940 (acaudillada por Alfonso Reyes, Daniel Cossío Villegas y Silvio Zavala) y del Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM en el año de 1945, ejercieron influencia en diversos puntos del país para el fomento de la disciplina y su institucionalización, sus efectos no fueron inmediatos, mucho menos en sociedades pragmáticas como la regiomontana.

A nivel estatal, en 1942 se fundó la Sociedad Nuevoleonense de Historia, Geografía y Estadística, asociación civil encabezado por Timoteo L. Hernández a la que ingresó Israel Cavazos en los primeros años de existencia, presidiéndola más adelante. Durante más de 20 años fue el motor de esta asociación civil que integró aficionados y luego profesionales, pero que nunca se propuso la profesionalización o constituirse como un “colegio de profesionales”⁴. En El Colegio de México lo recomendaron para trabajar en el Archivo General de la Nación pero al no existir vacantes retornó a Monterrey.

Su regreso coincidió con la coyuntura de Raúl Rangel Frías para fundar en 1950 la Facultad de Filosofía y Letras en la Universidad de Nuevo León. Fue aquí donde el 15 de diciembre de 1951 surgió una primera institución universitaria dedicada a los estudios históricos del noreste mexicano: el Departamento de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras⁵, cuyo jefe era Israel Cavazos nombrado directamente por Raúl Rangel Frías, que recién regresaba con 28 años de edad de sus estudios en El Colegio de México⁶. Dicho departamento funcionó al parecer solo unos meses, hasta septiembre de 1952, fecha en que lo nombraron director de la Bibli-

¹ Discurso leído en el Colegio Civil Centro Cultural Universitario el 18 de diciembre de 2022, en la mesa de conferencias titulada “Israel Cavazos Garza: universitario”, como parte del ciclo conmemorativo “Israel Cavazos Garza, 100 años en 100 días”, organizado por la Fundación Ildefonso Vázquez con motivo del centenario del natalicio de Israel Cavazos Garza (1923-2016).

² Historiador, catedrático e investigador. Es Doctor en Ciencias Sociales por la Universidad de Guadalajara. Actualmente es profesor de la Facultad de Filosofía y Letras de la UANL, miembro del Sistema Nacional de Investigadores, corresponsal en Nuevo León de la Academia Mexicana de la Historia y coordinador del Centro de Estudios Humanísticos de la UANL.

³ Véanse: Israel Cavazos Garza. Historiador. Edición conmemorativa en su 75 Aniversario; Israel Cavazos. Memoria Viva de Monterrey; e Israel Cavazos. Retrato de un benemérito de la cultura.

⁴ Personalmente, no considero que la SNHGE debe aspirar a ello. No lo ha sido en 80 años; se ha dedicado más bien a la difusión y divulgación. No es su tarea primordial ejercer la docencia ni la investigación. El Colegio de Historiadores Profesionales debe ser una iniciativa a cargo de los egresados de la carrera de Historia de la UANL a partir de 1979, como lo fue en su momento la fallida ADHINOR (Asociación de Historiadores del Noreste de México) fundada en 1984 que desapareció en los años 90 del siglo pasado. Algún día se formará algo similar.

⁵ Dato consignado por el propio Israel Cavazos en su curriculum anexo del libro Israel Cavazos. Historiador, p. 100.

⁶ César Morado Macías, “Historia y Ciencias Sociales en torno a Monterrey”, pp. 338-364.

oteca Universitaria, quedando en el limbo el citado “departamento”. Tampoco en Monterrey era fácil la inserción laboral para el maestro, pues la universidad estaba administrada por reconocidos masones y/o militantes de izquierda, que reclutaban perfiles con afinidad ideológica, mientras que Cavazos era miembro de la Acción Católica de Monterrey.

En ese momento la facultad era dirigida por Raúl Rangel que también era rector de la UNL y a partir de entonces formará parte de los jóvenes rangelistas. Muy probablemente el maestro Israel haya realizado investigaciones y buscado su publicación pero no existían todavía proyectos editoriales al respecto. Tampoco hemos localizado testimonio de cátedra en este momento, el “fundacional” de Filosofía y Letras porque solo se ofertaban las carreras de Letras y Filosofía. De esa época es su libro sobre Historia del Colegio Civil⁷ que ya ponía sobre la mesa la necesidad de hacer de la universidad un objeto de estudio de Clío pero cuyos resultados tardarían en florecer. Aun así, es justo dimensionar esta actividad pionera.

2) Director de la Biblioteca Universitaria Alfonso Reyes (1952-1963)

Ante la dificultad para consolidar en estos momentos un Departamento de Estudios Históricos en forma, el maestro Cavazos recibió la invitación para desempeñarse como titular de la Biblioteca Universitaria Alfonso Reyes, cargo que desempeñó entre 1952 y 1963. Mantuvo desde luego los vínculos con Filosofía y Letras porque la comunidad de humanistas e investigadores era todavía muy pequeña y prácticamente todos se conocían⁸. Gran cantidad de estudiantes y profesores acudían a ella y eran orientados por el maestro para sus tareas.

En esa época la Facultad de Filosofía y Letras era encabezada por Roberto Joaquín A. Mora y Alfonso Rangel Guerra. Israel Cavazos participó en eventos académicos y culturales de la facultad que aún falta documentarlos a detalle ante la ausencia de un archivo histórico de esta dependencia. Por ahora, seguimos sin contar en Monterrey carrera profesional de historia, ni revista que publicara los artículos que se empezaban a producir pero, las cosas estaban por cambiar.

En este periodo el gobernador de Nuevo León Raúl Rangel Frías lo invitó a ser titular del Archivo del Estado y desempeñó este cargo entre 1956 y 1976 es

decir por dos décadas. Era el único archivo histórico abierto al público en esas fechas y a él acudían también alumnos y profesores de la facultad. Al ser sustituido en 1976 por Ricardo Elizondo le nombraron director honorario vitalicio.

3) Jefe de la Sección de Historia en el Centro de Estudios Humanísticos, 1959-2015

Para 1958, la universidad no solo buscaba tener preparatorias y facultades sino además centros de investigación. Ese año, el 16 de mayo, se fundó el primero de ellos, el Centro de Estudios Humanísticos-dirigido por el filósofo Agustín Basave Fernández del Valle- y en su interior cuatro áreas de investigación: Filosofía, Letras, Historia y Ciencias Sociales⁹. La Sección de Historia, estuvo encabezada por Israel Cavazos en varios periodos (1959-1977; 1997-2006; 2009-2014)¹⁰. Dicho Centro fundó el anuario Humanitas, la más antigua plataforma de investigación del noreste de México, que constaba de cuatro secciones: Filosofía, Historia, Letras y Ciencias Sociales.

Desde esta plataforma de Humanitas Israel Cavazos invitó a profesores y estudiantes a colaborar en esta nueva publicación, como consta en la Base de Datos Humanitas Digital (1960-2020) que se ha puesto a disposición de los investigadores a partir de 2021¹¹. Pero no fue un momento fácil para Cavazos pues inicia el ascenso del marxismo en la mayoría de las universidades públicas mexicanas durante los años sesenta y setenta, aparecen los primeros textos que se autoproclaman científicos, muy distantes de su concepción cavacista¹² de la historia. Es el caso del libro de Máximo de León titulado “Monterrey, un vistazo a sus entrañas” (1968), donde utiliza la “metodología marxista-leninista” para explicar la realidad socio histórica de la ciudad usando datos, citas y estadísticas económicas disponibles. Este autor sostuvo una disputa ideológica con el cronista de Monterrey, José P. Saldaña, por su libro Grandeza de Monterrey, que legitimaba el rol de la élite empresarial de Monterrey en el desarrollo histórico de la ciudad (1968).

Para 1960 se fundó otra institución que plantea aspectos históricos entre sus metas estatutarias: el Centro de Investigaciones Económicas, de la Facultad de Economía con el objetivo de investigar la evolución histórica y económica de la región noreste de México. En este contexto y con el apoyo de la UNESCO, se contrató a uno de los mejores historiadores económicos, el francés Frédéric Mauro, discípulo de Ferdinand

⁷ Israel Cavazos Garza, El Colegio Civil de Monterrey. Contribución para su historia.

⁸ Edgar Iván Espinosa Martínez, Construyendo la región. La idea del noreste mexicano en Isidro Vizcaya Canales. Esta obra narra el contexto y los escasos escritores de historia en esa época.

⁹ Consideramos como fecha de fundación del CEH el día en que el consejo universitario aprobó su creación. Es decir, el 16 de mayo de 1958, según consta en la Sección Actas del Archivo Histórico de la UANL. Agradecemos a su titular Edmundo Derbez la información proporcionada al respecto.

¹⁰ Otros titulares de la Sección de Historia del CEH fueron ignorados en algunas fuentes y es justo consignarlos ahora: Eugenio del Hoyo (1979), Gerardo de León (1980-1981) y Andrés Estrada Jasso (1990). Recientemente, han ocupado esta responsabilidad César Morado (2015-2019), Eugenio Lazo (2020-2022) y Reynaldo de los Reyes a partir de 2023.

¹¹ En respuesta a las políticas editoriales de Conacyt que rechazaba los anuarios, en el año 2021 se decidió transformar las antiguas secciones del anuario Humanitas en revistas digitales independientes, de periodicidad semestral, dictámenes ciegos y usando la plataforma OJS para su gestión editorial naciendo así Aitias para Filosofía (<https://aitias.uanl.mx/index.php/a>), Sil-lares para Historia (<https://silares.uanl.mx/index.php/s>), Transdisciplinar para Ciencias Sociales (<https://transdisciplinar.uanl.mx/index.php/t>) y en Letras se decidió homenajear el título de Humanitas manteniéndolo y pagando los derechos para el uso del título (<https://revhumanitas.uanl.mx/index.php/r>). Para reconocer el legado del anuario Humanitas se inició un proyecto para digitalizar y poner a texto completo todos los artículos publicados entre 1960 y 2020 en la liga: <http://humanitas.uanl.mx> como parte de un proyecto de Humanidades Digitales emprendido en 2021.

¹² Véase un buen esbozo historiográfico en: Emilio Machuca Vega, Aportaciones de Israel Cavazos al estudio de la historia de las religiones en Nuevo León, pp. 43-74.

Braudel, para fundar la Cátedra sobre Historia Económica¹³. Pero estas líneas de trabajo –historia marxista, historia económica- no eran las del maestro Cavazos. Un agudo lector detectará que los trabajos de Mauro se publicaron en el anuario Humanitas pero en la Sección de Ciencias Sociales. Israel se dio cuenta de la emergencia de estas nuevas formas de interpretar la historia y trazó su propia trinchera, una edificada desde el archivo, a partir de los que dicen los documentos, a la manera rankeana.

4) La fundación del Colegio de Historia (1974) y el magisterio a través de los libros

Finalmente, en 1974 en la gestión de Tomás González de Luna, identificada con el comunismo, se fundó el Colegio de Historia, pionero en la profesionalización de los historiadores del noreste¹⁴. Según Elvia Hernández, su primera coordinadora, Israel Cavazos aparece como profesor fundador, aspecto que ratifica él mismo en su currículo donde afirma haber sido catedrático entre 1974-1976¹⁵. Al no existir los expedientes académicos de los catedráticos de la facultad a lo largo de su historia, es complejo documentar cuántos y cuáles cursos impartió, pero no es difícil adivinar que fueron pocos dada la orientación ideológica institucional del momento, posiblemente paleografía.

Más adelante se fundó también en la FFyL la Maestría en Estudios de la Frontera (1975) pero casi todos sus catedráticos eran de México. Levantó grandes expectativas en Monterrey pues era la primera vez que se contaría con un posgrado de esa área; lamentablemente, luego desapareció sin que hasta a la fecha se cuente en Monterrey con un posgrado en historia. Al final de los setenta se publicaron dos trabajos significativos: El hombre en una sociedad en desarrollo. Movilidad geográfica y social en Monterrey, de Jorge Balan et al. en 1977, e Industrialización, burguesía y clase obrera en México, El caso Monterrey (1979), del sociólogo holandés vecindado en Monterrey, Menno Vellinga, primero de varios textos sobre la capital regionmontana. Gradualmente, por la orientación ideológica y temática del Colegio de Historia de la UANL la relación con Israel Cavazos se fue diluyendo y porque recibió la encomienda de un Centro de Estudios Históricos hacia 1975.

Se han documentado cursos esporádicos de paleografía y una mayor presencia a partir de las gestiones de Nicolás Duarte (1997-2003) y José Reséndiz (2003-

2009). En términos estrictos se puede decir que más que como catedrático, el magisterio de Israel Cavazos en la UANL fue a través de sus libros, pues aunque no dirigió tesis de grado, estos siempre fueron de consulta obligada por los estudiantes que pretendían conocer los aspectos regionales: Breve Historia de Nuevo León (1995), Diccionario Biográfico de Nuevo León (1984), antes que los grandes relatos sobre cambios estructurales. Algunos de ellos terminaron publicados por la facultad como Crónicas y sucesos del Monterrey Virreinal (1999).

5) El Centro de Estudios Históricos (1975-1978) y la revista Actas (1977)

Entre 1975 y 1978 Raúl Rangel se desempeñó como titular de la Dirección General de Investigaciones Humanísticas y nombro a Cavazos director del Centro de Estudios Históricos de esta misma institución a partir del 30 de mayo de 1975, ya no en la FFyL como estaba anteriormente en 1951¹⁶. Aquí fundó la revista Actas, que a diferencia de las investigaciones aludidas, mostraba un claro interés por aspectos locales, y de alguna manera divulgaba en la universidad los hallazgos documentales que hacía en el Archivo de Nuevo León, también bajo su custodia entre 1955 y 1976.

La revista Actas ha tenido tres etapas. En la primera fue una publicación universitaria trimestral de información historiográfica, se editó desde julio-septiembre de 1977 hasta abril-junio de 1981. Este boletín publicaba documentos históricos, mapas, crónicas, testimonios, bibliografía y biografías y, en general, información que contribuía al estudio del pasado regional. Sus secciones eran “Fichas de Historia” con un tópico específico; “Historiografía” que registraba obras generales, especiales y monografías; “Mapas” que reprodujo planos y mapas históricos comentados; y “Archivos” con guías e índices documentales de archivos. Además el boletín tenía inserto un suplemento titulado “Documentos” que reproducía documentos relacionados con la historia del estado¹⁷. Estos materiales eran ávidamente aprovechados por estudiantes y docentes de la facultad.

En su segunda etapa, a partir de 1982 las actividades de la Dirección General de Investigaciones Humanísticas – que la editaba- fueron conferidas a la Capilla Alfonsina. En dicha dependencia universitaria, el boletín se puso a cargo del Centro de Información de Historia Regional (CIHR-UANL) encabezado por Celso Garza Guajardo. De este modo, a partir del número 17, Actas apareció en

¹³ Producto de la estancia de Mauro en la ciudad, éste publica Le Développement Économique de Monterrey, en la revista francesa Caravelle en 1964, trabajo en el que se revisa la historia económica de la ciudad entre 1890 y 1960 (publicado en español en la revista Humanitas de Historia en 2017), convirtiéndose en el primero de varios trabajos académicos sobre la capital regionmontana que no se conocieron masivamente en Monterrey.

¹⁴ Edgar Iván Espinoza Martínez, “La práctica historiográfica en Nuevo León. Una arqueología del conocimiento histórico regional, 1867-1996”, pp. 102-126.

¹⁵ A reserva de que aparezcan más registros en los expedientes académicos del archivo escolar, estos dos años parecen ser los únicos en que aparece como catedrático formal de la facultad o por lo menos los que constan en su currículum.

¹⁶ Datos del propio Cavazos en su currículo publicado en Israel Cavazos. Historiador, p. 102.

¹⁷ Edmundo Derbez García, Perfil de revista Actas de la UANL, p. 1 (inédito).

una segunda época que se prolongó sólo dos números más, hasta el número 19 de julio-septiembre de 1982, incluyendo la serie Documentos, contando con el profesor Israel Cavazos Garza como redactor¹⁸.

6) La Cátedra Israel Cavazos Garza

El corolario de la relación de Israel Cavazos con la universidad ha sido la creación de la Cátedra de Historia del Noreste inaugurada en 2011. Sus principales objetivos son la difusión de las tendencias historiográficas contemporáneas y la promoción de la investigación del conocimiento histórico, especialmente entre los futuros historiadores profesionales formados en la facultad. Según Moisés Saldaña, siempre ha tenido como referente la labor docente e investigativa del epónimo de la Cátedra: Israel Cavazos Garza¹⁹.

A lo largo de sus diez años de existencia ha organizado 67 actividades de manera ininterrumpida. Se han impartido 41 conferencias magistrales por reconocidos historiadores locales, nacionales e internacionales, así como por responsables de archivos y académicos de diversas disciplinas. El 20 de agosto de 2012 se contó con la participación del propio Cavazos Garza, quien impartió la conferencia titulada La identificación de Juan Bautista Chapa como el autor anónimo de la "Historia del Nuevo Reino de León de 1650 a 1690", y el 22 de enero de 2013 se efectuó una sesión solemne de homenaje a su trayectoria, con la presencia de Jesús Áncer, rector de la UANL²⁰.

Como parte de ella también se han realizado dos presentaciones de libros, un taller sobre historia política, y 21 seminarios y coloquios de investigación con la participación de más de 140 estudiantes tesistas del Colegio de Historia. Desde su creación a la fecha ha estado a cargo de Moisés Saldaña que en 2021 cumplió una fructífera década de trabajo.

En noviembre del 2016 falleció el maestro Israel Cavazos a los 93 años de edad. Si recordamos que su primera relación fue durante la creación del Departamento de Historia en 1951, al final de su vida suman más de 65 años de vínculo con nuestra universidad. A ello, se suma el dato nada menor de que la compañera de su vida la conoció en las instalaciones de la Facultad de Filosofía y Letras mientras ella cursaba la Licenciatura en Letras. A partir de entonces sería la primera lectora y correctora de sus trabajos que han iluminado la historia regional y donde destacadamente figuran sus índices del Ramo Civil y de Escribanos Públicos que han permitido a nuevos investigadores asomarse a la etapa novohispana de lo que hoy es Nuevo León. Por todas estas razones, como responsable del Centro de Estudios Humanísticos de la UANL, constituye un privilegio haber sido invitado para ser parte de este reconocimiento que celebra un siglo con Israel Cavazos y a quien con toda propiedad reconocemos como patrimonio de nuestra universidad.

¹⁸ Actas reapareció en 2002 bajo el auspicio de la Secretaría de Extensión y Cultura y el Centro de Información de Historia Regional (CIHR-UANL), bajo la dirección de Meynardo Vázquez, la asistencia de Edmundo Derbez García, y la coordinación editorial de Gustavo Herón Pérez. Esta etapa incluyó tres números más, hasta el número 4 de julio-diciembre de 2003, éste último hecho ya bajo la dirección de Edmundo Derbez y fue dedicado a la Guerra México-Estados Unidos (1846-1848). La cuarta y actual época inició en enero de 2010, editada por la Secretaría de Extensión y Cultura a través de la dependencia de nueva creación: Centro de Documentación y Archivo Histórico de la UANL, bajo la edición de Edmundo Derbez García y diseño de Alejandro Derbez García. Aquí, se abrió a los jóvenes historiadores: estudiantes y recién graduados del Colegio de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras.

¹⁹ Véase: Moisés Alberto Saldaña Martínez, El Prof. Israel Cavazos Garza y la Facultad de Filosofía y Letras de la UANL (publicado en este mismo número de Bitácora).

²⁰ Ídem

FUENTES CONSULTADAS

Cavazos Garza, Israel (1957). El Colegio Civil de Monterrey. Contribución para su historia. México: Universidad de Nuevo León.

Derbez García, Edmundo (2021). Perfil de revista Actas de la UANL. México: inédito.

Espinoza Martínez, Edgar Iván (2007). "La práctica historiográfica en Nuevo León. Una arqueología del conocimiento histórico regional, 1867-1896", en Secuencia. Revista de historia y ciencias sociales, no. 68, mayo-agosto.

_____ (2020). Construyendo la región. La idea del noreste mexicano en Isidro Vizcaya Canales. México: Centro de Estudios Humanísticos, Universidad Autónoma de Nuevo León.

Israel Cavazos Garza. Historiador. Edición conmemorativa en su 75 Aniversario (1998). México: Universidad Autónoma de Nuevo León.

Israel Cavazos. Memoria Viva de Monterrey (2016). México: Editorial Milenio.

Israel Cavazos. Retrato de un benemérito de la cultura Monterrey. (2017). México: Universidad Autónoma de Nuevo León.

Machuca Vega, Emilio (2016). "Aportaciones de Israel Cavazos al estudio de la historia de las religiones en Nuevo León", en: Humanitas, vol. 4, no. 43.

Morado Macías, César (2020). "Historia y Ciencias Sociales en torno a Monterrey", en: Aracely Almaraz (coord.). Historias de nuestras regiones. México: El Colegio de la Frontera Norte, Academia Mexicana de la Historia.

Saldaña Martínez, Moisés Alberto (2023). "El Prof. Israel Cavazos Garza y la Facultad de Filosofía y Letras de la UANL", en: Bitácora. Nueva era, vol. 5, no. 1.